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在全校师资工作会议上的主持词 

校党委书记 邹放鸣 

（2013 年 7 月 3日 14:30，文昌校区网络学院报告厅） 

 

老师们，同志们： 

全校师资工作会议现在举行。本次会议是在去年学校党委和

行政工作计划中就拟议举行的一次重要会议，也是“十二五”以

来学校首次召开的师资工作专题会议。参加今天会议的有：全体

在校的校领导、全校中层干部、校学术委员会全体委员、民主党

派负责人、教师代表等。 

今天会议的主要议题是：回顾总结“十一五”以来学校师资

队伍建设的经验，研究部署今后一个时期师资队伍建设的总体任

务，围绕充实内涵、提高质量的主题和建设特色鲜明高水平大学

的奋斗目标，在更高的起点上开创我校师资队伍建设的新局面。

本次会议共有三项议程：一是师资工作先进单位代表介绍人才引

进与培养工作经验；二是赵跃民副校长代表学校作《中国矿业大

学师资队伍建设工作报告》；三是葛世荣校长就学校师资队伍建

设工作发表讲话。 

现在进行大会第一项议程,师资工作先进单位代表发言。首

先，请化工学院谢广元院长作高端人才引进与培养工作经验介

绍，大家欢迎。 

 

接下来，请机电学院李威院长作青年教师引进与培养工作经

验介绍。 

下面，进行大会第二项议程, 请赵跃民副校长作《中国矿业
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大学师资队伍建设工作报告》。 

 

现在进行大会第三项议程，请葛世荣校长就学校师资队伍建

设工作发表讲话。 

 

老师们，同志们。刚才，化工学院谢广元院长、机电学院李

威院长分别作了经验交流，讲得很实在，有借鉴意义；赵跃民副

校长作了《中国矿业大学师资队伍建设工作报告》，讲得很系统

很全面，分析也很透彻；葛世荣校长就学校师资队伍建设工作做

了重要讲话，强调要更新观念、拓展思路，崇尚学术，尊重人才，

我很赞同。希望同志们认真领会本次会议精神，按照葛校长的讲

话要求，抓好师资队伍建设各项工作的落实。 

下面，我就贯彻落实本次会议精神、切实抓好师资队伍和人

才队伍的建设，简要地讲几点意见： 

第一、把握全局，着眼未来，充分认识人才工作的重要意义。

在党的十八大之后，在全面建成小康社会、推进教育现代化的新

形势下，高等教育发展正经历着深刻的变革，高等学校之间的竞

争正呈现新的态势。近年来，国家陆续出台了关于教育、科技和

人才等一系列中长期发展规划，科技是第一生产力，人才是第一

资源，而高等学校是科技第一生产力和人才第一资源的结合点。

高等学校是用今天的人才培养明天的人才。高等学校之间的竞争

实际上就是师资队伍实力的竞争。目前，对教师队伍建设的重视

已经上升到了国家层面。办好大学，取决于很多因素，但人的因

素第一，所以人才强校的战略是首要的战略。通过这次会议，我

们要达成的共识集中到一点，就是学校教育、育人为本，学校办
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学、教师为本；把全面加强师资队伍建设作为学校工作的重中之

重。全校各党政职能部门和二级单位党组织都应当把人才队伍建

设、师资队伍建设作为自己义不容辞的责任。 

第二、加强领导、齐抓共管，完善师资队伍建设的长效机制。

学校党委和行政领导班子、各二级单位党政负责同志要高度重视

认真履职，把加强改进人才队伍和师资队伍建设列入重要议事日

程，结合各自情况，定期分析研究，找准突出问题，采取切实措

施，提升工作水平，尤其要抓好顶层设计，强化统筹协调机制，

强化督促检查机制，强化工作的的针对性和实效性，从而努力开

创学校人才队伍和师资队伍建设的新局面。要特别注意从制度设

计、政策措施、管理服务、培养教育、激励引导等方面，大力营

造老中青人才协调发展、各显其能，青年拔尖人才脱颖而出的学

术文化环境；特别注意大力倡导和形成以人为本、尊重教师、崇

尚学术、追求卓越，鼓励创新、宽容失误的精神文化氛围；特别

重视抓好青年教师队伍建设，形成加强对青年教师的传帮带、全

面关心和支持青年教师的成长和发展的工作体系。对青年教师既

要热情关心——关心他们的学习工作生活，了解他们的所思所愿

所盼，做到细致入微，温暖贴心；又要严格要求——在师德师风

师能的培养方面明确要求，搭建平台，强化思想导向和实践锻炼，

健全评估和考核机制。要通过深入细致的工作，使初任教职的青

年教师在思想感情上融入矿大，在身份角色上实现转型，在学术

方向上完成对接，在事业发展上不断提升。在今天的会议上，下

发了加强青年教师队伍建设的实施意见，提出了一系列项目计

划，出台了一系列具体措施，全校上下都要狠抓落实。 

第三，突出重点，抓住关键，着力突破师资队伍建设的瓶颈。
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应该说，这些年来，学校师资队伍建设工作的成绩是显著的，我

们不能妄自菲薄。同时，也应该认识到由于学校所处的地域相对

封闭，人才易去难留，易散难聚。师资队伍建设面临的挑战一直

是十分严峻的，我们不可盲目乐观，要有足够的危机感、紧迫感

和责任感。师资队伍建设如逆水行舟，不进则退，要做好工作，

实在是不容易、不简单。我们和自己的过去比，有进步、有发展、

有成就，这毋容置疑，但是和同一档次和类型的兄弟院校横向比，

差距是显而易见的。许多兄弟院校在师资补充结构上早已形成了

三个 1/3 的格局，即本校优秀博士 1/3，国内名校博士 1/3，海

外博士 1/3.我们是怎样的结构？大约是 5：3：2。师资队伍的数

量待充实、结构不合理，高端人才相对匮乏，梯队的接续、成果

的产出仍然不够理想。这样的状况以及由此带来的学术生态如果

持续下去，不及时改变，学校学术竞争力的下滑将会是不可逆转

的。我们必须清醒地认识到这个危险，否则，我们这一代人将无

法向历史交待。全校上下都要以求贤若渴和对未来负责的态度延

揽人才，以扎扎实实的工作抓好人才队伍的引进，抓好青年拔尖

人才的培养，密切跟踪人才队伍发展的新态势，以高端领军人才

和海外人才为重点，以国家级和部省级人才的申报和选聘为契

机，推进以院士、名师、杰青、长江学者等高层次人才为标志的

高素质师资队伍建设，只有这样，矿大的事业才能实现持续不断

的健康发展。 

同志们，今天会议的很快就要结束了。开会是一件容易的事，

最关键和最重要的是抓好会议精神的贯彻落实，在会议所形成共

识的基础上以求真务实的态度、脚踏实地的工作，抓好人才队伍

和师资队伍的建设。红楼梦中有香菱学诗的一段故事。大观园里
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的丫环香菱向林黛玉请教如何作诗，林黛玉告诉她，首先要把王

维的五言律读一百首、杜甫的七言律读一二百首，然后再把李白

的七言绝句读一二百首等等，这就是说要把诗内的功夫做足。和

林黛玉的主张不同，宋代的大诗人陆游却主张“汝果欲学诗，功

夫在诗外”，强调要做足诗外的功夫。套用陆游的意思，如果我

们真的想把师资队伍建设抓好，做好人才队伍建设这篇大文章，

绝不是开过会就完事了。会是要开好的，但是真正的功夫必须下

在会外，真正的功夫必须下在我们的实际工作中。我就讲这些。 

今天的会议到此结束，谢谢大家！ 


